

## LAS CAUSAS MATRIMONIALES (\*)

Ganas teníamos de que llegara a nuestras manos un ejemplar de la prometida edición de las ponencias desarrolladas en la Cuarta Semana de Derecho Canónico, celebrada en Montserrat durante el verano de 1951. No nos fué entonces posible concurrir, como lo habíamos hecho a las que han precedido, y deseábamos conocer el contenido doctrinal de las diversas ponencias, a lo que nos servían de estímulo las recensiones que de aquella asamblea leímos en diversas revistas.

Hoy que por fin hemos dado cima a una lectura reposada, a veces repetida, de esta esperada publicación, nos convencemos por nuestros propios ojos del acierto en la elección del tema y de sus ponentes, lo mismo que de los elogios repetidos que después de celebrada habíamos leído.

El carácter eminentemente práctico-procesal de la mayoría de las ponencias, de lo que se nos advierte en el prólogo que las precede, no les ha restado mérito alguno doctrinal, a veces relacionado con el mismo derecho sustantivo. Pero advertimos, como en él se hace, que este volumen no es un tratado de Derecho matrimonial sustantivo.

Ni fué eso lo que se pretendió en la orientación de la Semana, ni fué otra la norma que se propusieron los encargados de esta tarea. Repetimos, sin embargo, que también en sus páginas se podrán encontrar aquí y allí teorías y agudas observaciones que proyecten nueva luz sobre la doctrina canónica matrimonial.

Todo esto se nos ofrece en un volumen editado por el Instituto "San Raimundo de Peñafort", de 570 páginas, que contienen 22 ponencias, estimables sin excepción y de las que vamos a dar una reseña por separado.

Figura en primer lugar la ponencia del M. I. Sr. D. ANTONIO ARIÑO ALAFONT, Canónico doctoral de Avila y Catedrático en la Facultad de Derecho Canónico de Salamanca, sobre *Naturaleza y características de las causas matrimoniales*.

En dos partes divide su trabajo, que son fáciles de deducir del enunciado del tema, en las que es constante el orden, la claridad y la competencia en su desarrollo. Ciertamente que algunas cuestiones nos gustaría

---

(\*) *Las Causas Matrimoniales. Trabajos de la Cuarta Semana de Derecho Canónico, celebrada en el Monasterio de Nuestra Señora de Montserrat* (Salamanca, Instituto "San Raimundo de Peñafort", 1953), 570 pp.